

PRECIO DE SUSCRICION
EN TODO EL REINO.

Un mes. 4 rs.

Tres. 10

Anuncios y comunicados á
precios convencionales.—Los
suscriptores podrán insertar
gratis un anuncio cada mes.

EL ERESMA,

PERIÓDICO LIBERAL.

PUNTOS DE SUSCRICION

Segovia: Librería de Don
Juan de Alba, Plaza mayor, 28,
ó remitiendo su importe en
sellos de 50 milésimas, en
carta dirigida al Administra-
dor D. Francisco Santiuste,
Potencia, 5.

Madrid: Principales Libre-
rías; y en provincias en los
establecimientos tipográficos

Se publica los Martes, Jueves y Sábados.

ADVERTENCIA.

Con el mes actual cumple un trimestre de publicacion de este periódico. Rogamos á los señores suscritores en descubierto de pago que le verifiquen. No com rendemos en estos á los señores Maestros, hasta que cobren sus atrasos.

Ajena esta publicacion á toda idea de lucro; empleada únicamente en la propagacion y sostenimiento de la liberal; en repeler toda agresión á la misma, y en proteger al débil contra el fuerte, sin esquivar compromiso de ninguna clase á estos fines, y sin mas elementos para alcanzarlos que el del improbable y constante trabajo de su redaccion, compuesta ordinariamente de solas dos personas, á la vez que estas protestan suma gratitud á los amigos que les han favorecido con algunos escritos muy apreciables, les ruegan y á los numerosos ilustrados hijos del pais que les ayuden en el desempeño de tan árdua empresa.

Al público liberal de la capital y de la provincia toda pedimos, que se esfuerce por dar vida á *El Eresma* con su suscripcion, ya por evitar al principio liberal la humillacion de que su órgano muera en falta de aquella con gozo sumo de las enemigos de la libertad, ya para librar á Segovia de la vergüenza de volver á ser la única provincia sin un periódico particular é independiente, ya, por último, para que *El Eresma* reciba la mejora de sus condiciones materiales, que tanto anhela para él su redaccion.

Esta provincia como todas las de puertos aqueñde sufren una gravísima perturbacion en la comunicacion postal con la Corte y demas pueblos de la Peninsula por la alteracion de la salida del correo de Madrid, en gracia á las combinaciones de trenes de la linea del Norte. Nosotros carecemos del importante alcance parlamentario y de noticias que nos remitia nuestro celoso corresponsal. Sus cartas las recibimos con un dia de retraso y cuando ya resultan sin interés. Suplicamos á nuestros suscritores nos disimulen este vacío independiente de nuestra voluntad. Procuraremos remediarlo en cuanto nos sea posible.

LO QUE NO CRECE DECAE, LO QUE DISMINUYE PERECE.

Con íntimo convencimiento de la necesidad vital de la patria veniamos abogando desde

nuestro humilde rincón, porque desapareciendo del ministerio la infecunda coaliccion gubernamental de principios entre si excluyentes, formasen el gobierno hombres de un solo simbolo, que con fé en su bandera, y quemando las naves á la desercion, empleáñse sus esfuerzos de buena voluntad para conservar incólumes las conquistas revolucionarias.

Consideramos ocioso espresar nuestro júbilo por la asecurion de aquel nuestro anhelo en la manera con que ha sido resuelta la crisis ministerial, si cual ninguna laboriosa, de resultado completo á aquella aspiracion.

Por primera vez, puede así decirse el partido progresista llega al poder desligado de todo lo que pudiera entorpecerle en el desarrollo de sus ideas; el programa propuesto á S. M. para su ejercicio, y ya elevado á conocimiento de la representacion nacional, es tan santo como que se condensa en la observancia estricta de la ley fundamental del Estado y de las sancionadas en su complemento; y en el propósito de tomar la iniciativa en las Cortes para que se formen las de esta última clase que ~~am se~~ ~~ceban~~ de menos.

Por estos medios el Gobierno aspira á conseguir los altos fines de asegurar el orden, salvar la Hacienda pública, y morigerar el personal administrativo; y en lo referente á Ultramar y de consiguiente á la cuestion Cubana, que entraña la de integridad de la nacion y por tanto la de la honra de España, el propósito del nuevo ministerio es mantenerse á la altura del pensamiento fijado por el Congreso en la proposicion últimamente adoptada por el mismo.

Justicia y orden, aquella como causa segura de este; hé aquí el Lábaro del Ministerio progresista actual.

Pero el progreso de su nombre no es, no puede ser político; por cuanto en este sentido, conexo con la ley fundamental, el ministerio no puede ser progresista, sino mero conservador. La constitucion una vez fijada, no consiente progreso. Todo acto gubernamental mas allá de su límite, como en retroceso, de este no seria constitucional; sino atentario á la constitucion, sino un golpe de Estado; un delito de lesa nacion.

De aquí que nuestra pobre mente no alcanzase que se quisiera dar el nombre de conservadores á quienes se atribuia propósitos de cercenar en lo mas mínimo los derechos constitucionales;

á hombres que en tal caso aparezcan en patente conato reaccionario.

No, el verdadero partido conservador es el dicho hasta aquí progresista, siquiera le precise continuar siéndolo por su actividad y energía de obrar dentro del espíritu constitucional. «Que no hacer nada, y progresar es cosa vedada al hombre como á las conchas». «que no hay especie alguna entre los seres del globo que no luche contra un obstáculo, y ese trabajo es la condicion de su progreso.»

Aplique, pues, su esfuerzo el nuevo Ministerio progresista á conservar incólumes los derechos de la Constitución monárquico-democrática que se ha dado esta gran Nación; y no tan solo merecerá bien del país, sino de la Humanidad toda; cuyo espíritu aparece universalmente alzado á la emancipación del hombre de toda clase de despotismo; ó lo que es igual, á sacudir el sueño de la piedra, para observar la ley de la necesidad de trabajar, de luchar y de crecer, á fin de evitar su acabamiento, seguro de otro modo por inflexible decreto Providencial.

R. O.

La sesión del Congreso del día 25 en la que se presentó el nuevo Ministerio resultó del mayor interés público; y ofreció el cuadro consolador de que fué general en todos los partidos allí representados la demostración de patriotismo con su mesura en el decir; y con la emisión de ideas de respectiva dignidad y propósitos políticos.

El Sr. Presidente del Consejo de Ministros Ruiz Zorrilla en un extenso discurso, comenzado con la voz de conmoción profunda, propia de su situación, y seguido luego con entero dominio de sí mismo, esplanó el programa ministerial, cuyos puntos capitales ya conocen nuestros lectores. El Sr. Ruiz Zorrilla concluyó de este modo..... «Sé todos los deberes que me impone esta situación, sé todos los que tengo para con la Patria y con el Rey y ¡vive Dios! que ó me ha de faltar la existencia ó los he de cumplir como bueno.»

A petición del Gobierno el Congreso acordó suspender las sesiones hasta el 1.º de Octubre.

En el Senado, la Cámara acordó igual suspensión de sus sesiones hasta aquella fecha.

Crónica de la provincia.

S. M. la Reina ha enviado mil duros como primera de sus discretas limosnas á los necesitados de esta ciudad.

Ya, según noticias, se han distribuido por barrios, participando también del donativo los establecimientos de Beneficencia.

Se recibió el siguiente telegrama en el Gobierno de la provincia.

«El Ministerio ha presentado á las Cortes su programa de gobierno: las cuales por acuerdo de

ellas mismas han suspendido las sesiones hasta 1.º de Octubre próximo.»

Tenemos el grande sentimiento de auunciar que según otro telegrama de esta mañana S. A. el Príncipe se halla indispuerto, pasando la noche algo intranquila y con alguna agravación de los síntomas gástricos.

En el momento de cerrar este número se nos participa el suicidio con arma de fuego de un sujeto muy apreciable y de desahogada fortuna, vecino de Sangarcia.

Tanto mas nos es sensible esta desgracia, cuanto que en mucho estimabamos al finado y á su honradísima familia, de cuyo dolor sinceramente participamos.

Noticias generales.

De El Imparcial:

La recolección en España va muy adelantada, y este año, que se sembró bien, y que el tiempo favoreció después al campo, apenas ha habido nublados ni otras de esas contrariedades, que, sin tener carácter general, arruinan á las localidades que las sufren. En algunas no solamente va adelantada, sino que casi se ha terminado, y el rendimiento corresponde, por regla general, á las esperanzas que se habían concebido.

En la zona de Castilla la Vieja, cuyo centro es Valladolid, está casi terminada la trilla de la cebada, que tiene mucho peso y buena calidad, y ha comenzado de lleno la del trigo. Algo de este grano, presentado en el mercado de Rioseco y otros de aquella comarca, llega á 95 libras y se cree que las partidas escogidas pesarán 100 libras. La cantidad corresponde á la clase, con la circunstancia de que el grano es limpio, porque la recolección se hace con un temporal inmejorable.

En Valladolid está el trigo de 44 á 46 rs. fanega de 94 libras; en Rioseco no hay cotización y cree nuestro corresponsal que la campaña comenzará con precios alrededor de 35 rs., que son bastante bajos; en Tordesillas se vende de 40 á 44 clases de este año; en Aranda de Duero á 42, cosecha de 1870; en Olmedo á 46; en Rueda á 47, y los vinos de 12 á 14 reales cántaro, clase común, de 16 á 60 añejo y de 160 á 600 cerezos; en la Nava á 42 rs. fanega de trigo; y los vinos nuevos á 14 rs. cántara, con tendencia al alza; en Medina del Campo á 44 rs. fanega de trigo añejo, y á igual precio lo nuevo; en Alaejos á 43 reales fanega de trigo viejo.

En Salamanca se hace una recolección inmejorable, habiendo abundancia de cereales, perfectamente granados. El trigo añejo se paga á 43 rs. fanega, y á 40 lo nuevo; las lanas del último esquila se han vendido á precios altos, habiéndose comprado buenas partidas para Francia; los ganados de todas clases conservan estimación, y se venden con gran facilidad.

En Zamora, hecha la recolección de cebadas y algarrobas, los labradores se muestran satisfechos del rendimiento. Los pocos trigos que se han limpiado allí dejaban algo que desear, porque el calor los había arrebatado. Se pagan los añejos de 44 á 46 rs. fanega, y los nuevos de 38 á 40, y el vino de 15 á 14 rs. cántara; en Toro el trigo está de 42 á 44 rs. fanega.

ga, el vino superior de 18 á 20 rs. cántara, y de 12 á 14 las clases mas ordinarias.

De Leon nos dicen que la cosecha muy adelantada, da buen producto. El trigo está de 42 á 44 rs.; las carnes caras y solicitadas.

Nuestros corresponsales de Avila y Segovia nos dicen que han bajado los precios de los cereales, y que los calores últimos, fuertes como en todas partes, han precipitado la recolección, que es buena en cantidad y calidad. En Avila el trigo viejo y lo nuevo se vende de 42 á 44 rs. fanega, los garbanzos de 100 á 200 rs. id., en Arévalo de 43 á 47 rs. fanega de trigo añejo, y de 43 á 44 lo nuevo; en Villacastin á 54 reales., habiéndose encalmado últimamente las ventas de lana en aquella provincia.

De algunos puntos de la provincia de Palencia nos dicen que es fabuloso el rendimiento de las cebadas, y que el trigo dará un resultado satisfactorio tambien. Los mercados en aquella parte están encalmados, y las cotizaciones son nominadas. De Búrgos nos escriben en el mismo sentido, pagándose en la capital el trigo blanquillo y rojo á 45 rs. fanega, y á 44 el alaga.

En Zaragoza solo se presentan trigos nuevos á la venta, y todavía no hay precios fijos. La cosecha en aquella comarca ha sido escasa, por las repetidas inundaciones que hubo en el invierno y en la primavera, pero es buena la calidad de las semillas recolectadas.

En Sevilla y otras provincias andaluzas hubo de suspenderse la recolección porque el tiempo, fresco hasta mediados de mes, la retrasó. Después sobrevinieron fuertes calores, y casi está terminada. Algo se quejaban los labradores, al menos por la desigualdad de los sembrados, pero el conjunto fructúa entre regular y bueno. El aceite está firme.

De la provincia de Toledo escriben que no se ha conocido nunca una cosecha de garbanzos tan abundante, y que de las demás semillas hay un rendimiento bueno en cantidad y clase.

En la de Ciudad-Real los labradores se quejan por lo que respecta á los sembrados tempranos; pero es de advertir que solo algunas localidades ó zonas se hallan en semejante situación, que es buena en las restantes.

En la de Badajoz están contentos los labradores, y los precios de los cereales bajan á medida que la recolección avanza. El trigo está en la capital de 32 á 34 rs. fanega. El aceite sube, pagándose á 48 y 50 rs. arroba con tendencia á mayor alza. Los vinos y los ganados conservan precios firmes y buena demanda.

El subsecretario del ministerio de Estado D. Bonifacio de Blas, ha presentado la dimisión de su cargo fundada en motivos de delicadeza, pero ofreciendo al mismo tiempo, como diputado progresista, su apoyo al Gabinete actual. El Gobierno no ha admitido y tenemos la seguridad de que no admitirá la dimisión presentada por dicho señor.

Hasta ayer noche iban presentadas once dimisiones de gobernadores, las cuales, según tenemos entendido, serán admitidas.

Tan pronto como se encargó el Sr. Ruiz Gomez del ministerio de Hacienda dirigió una circular telegráfica á los jefes económicos de provincias, ordenándoles que procedan con la mayor actividad en el despacho de los asuntos pendientes, y habilitando, si para ello fuera necesario, horas extraordinarias.

Al mismo tiempo les encargó promuevan la re-

caudación y el fomento de las rentas indirectas, recomendándoles la exactitud en los pagos de todas clases y servicios.

Noticias de Cuba hasta el 10 de Julio nos trae un nuevo correo de Nueva-York. He aquí los telegramas del *Cronista*:

Habana 7 de Julio. — Valmaseda llegó á Sancti Spiritus. Cebollino está con el vómito y Venenne actúa de capitán general.

Habana 10 — Cavada fué ejecutado el primero en Puerto-Príncipe. Antes de morir escribió cartas á Villamil, á su hermano Adolfo y á otros generales cubanos, aconsejándoles la rendición, como el único favor que pueden hacer á Cuba, y diciéndoles que la continuación de la lucha no servirá mas que para derramar sangre inútilmente; que la causa está perdida en Cuba y en los Estados Unidos.

Las correspondencias de Cuba dan extensos pormenores de las operaciones verificadas hasta el día 3. Las presentaciones continuaban en grande escala.

El 23 de Junio se presentaron en las Parras D. Nicolás Adán con su familia, la de Costo y Caballero, Molina y Adán, Aguilera y otras.

En Jobosi se presentaron los titulados capitanes don Miguel Mariano Canizares y D. Adelardo Rico, cuatro oficiales llamados Perdomo y diez y ocho hombres armados de rifles y carabinas de piston.

Tambien se habian presentado con armas D. Agustín Urgués Estrada, D. Filandro Rodriguez Montejo, D. Indalecio Martín Castañere y D. Pedro Perez Esquivel, y los negros Victoriano Porro, Evaristo Porro y Manuel Maria Velasco.

En la Bolsa de ayer se han cotizado: el consolidado, á 26,40; á fin de mes, 26,45; los pequeños, 26,60; el exterior, 32,50; las obligaciones de 2.000 reales, 48,40; las nuevas, 47,70; los bonos, 76,40.

CABOS SUELTOS.

El capitán *Hall* va á fletar una pequeña escuadra en direccion al Polo Norte.

En Inglaterra ha tenido lugar una exposicion de gatos de todas las castas y magnitudes.

El arte taurómico degenera de dia en dia visiblemente según un periódico.

Estas tres noticias hacen á cualquier hora la felicidad de la nacion.

Acaba de morir de hambre en esta provincia un peon caminero. Los demas se alimentan de yerbas.

En adelante el Director de Obras públicas se denominará Gefe de los mártires del deber por el suplicio del hambre.

¿Y qué hacen en la Tesorería esos 700.000 reales?

Sabemos que no depende de esta su aplicacion al pago de obligaciones tan sagradas. Conste, pues, que no clamamos contra ella.

Ayer celebró el benemérito gremio de obra prima la anual funcion á Santa Ana, repartiendo muchas limosnas, vendajes, hilas y hasta cigarros para los pobres enfermos del Hospital.

El distinguido orador D. Mariano de Frutos, en un elegante y sencillo discurso enalteció la caridad como

4
la base de las virtudes y la mas meritoria à los ojos de Dios.

En nombre del pueblo damos las gracias al honrado gremio de Obra prima por su constante celo en bien de los pobres y la enhorabuena al Sr. de Frutos, párroco tan ilustrado como virtuoso.

¡Sr. Alcalde popular!

Gracias por haber atendido la indirecta sobre fa-roles, y empezado la limpieza de vagabundos.

En cuanto à calles obstruidas por mulas, carros, etc., etc., no hay de qué darlas por hoy, veremos en lo sucesivo.

¿Saben VV. à qué hora, de qué dia, de qué mes, de qué año, se van à publicar los Aranceles de los Juzgados municipales? Me parece que al paso que van, dentro de poco los Jueces han de figurar al lado de los maestros, retirados y clases pasivas que no recuerdan de qué color es una peseta.

¡Querrán VV. creer que en Villacastin se ofreció dias pasados à los vagabundos, mendigos de oficio, hasta siete reales diarios y comida, para las faenas del campo y sin embargo optaron por su ocupacion de vagos! ¿qué tal? ¿Si producirá el oficio?

En un pueblo de la provincia de Búrgos se ha negado un clérigo à dar sepultura eclesiastica al cadáver de un guardia civil porque estaba casado civilmente. Los clérigos de la provincia de Búrgos segun sus «fechos» van siendo de los mas «bravos» que se conocen, y eso que hay un «ganao....» hasta allí.

Los neos no están muy conformes con que no se persiga de muerte à la «Internacional.» En cambio pontan cara de risa cuando se hablaba estos dias de las «relaciones con la Santa Sede.» Estos muchachos son muy traviosos y picarillos, pero tienen «buen fondo» y sobre todo no son «egoistas.»

Todavía «colea» el 25° aniversario. Comprendo que la gente de iglesia esté aun por la... «cola.»

Dice «La Correspondencia»

«Continúan llegando à Londres miembros de familias reales de Europa. Dentro de pocos dias llegará el Gran Duque Constantino.»

¿Qué «miembro» será el Duque? ¿algún brazo, ó algún pié ó... la cabeza?

El Ayuntamiento de Madrid trata de pagar los atrasos à los maestros.

Aquí se trata de pagarlos tambien en.... bonos del Cementerio.

¿Con que dicen que ya se vá viendo claro en el asesinato del General Prim? Ya verán Vds. como despues de todo nos quedamos à oscuras y el «Partidulo» se lleva un mico.

A 22 millones de reales, dice la del solideo, ascienden las armas sacadas del parque entregadas à los voluntarios y «estraviadas.» Esta es una pequeña partida que hay que agregar à la cuenta general de lo que cuesta al país la honrada de Setiembre.

¿Se desea saber el importe de los «trabucos» entregados por cuenta del paciente «Terso» à sus leales servidores y tambien el número de los que se hayan «estraviado?»

¡Buen pelo vá à echar Carlos VII con sus aguer-ridas huestes!

Ellas no harán mas que huir; pero en cuanto à destilar el «bolsillo» de su rey y señor... ya, yá son listos.

DONANFER.

Variedades.

De nuestro apreciable cólega *La Luz de Avilés*:

Aprendan ustedes.—El ahorro mas insignificante produce al cabo de algun tiempo una suma respetable. Lo difícil es tener el valor de ahorrar: lo costoso para el pobre es llegar à reunir la primera onza. A este principio deben dirigirse todos los esfuerzos; despues, el camino es llano.

Al 10 por 100 produce un real diario; en 10 años, 5 817 rs. 15 cénts; en 20, 20.905,37; en 40, 461.—546'28. Y medio duro diario, al mismo interés, dá en 30 años mas de 30.000 duros; y en 40, mas de 80.000.

Estos resultados son grano de anís al compararse con los prodigios del interés compuesto.

Este interés es la clave del mecanismo de todas las compañías de seguros sobre la vida. A semejanza de la progresion geométrica, los primeros aumentos que produce son insignificantes, llegando despues à cifras elevadísimas.

Un matemático ha demostrado que el capital producido por una peseta impuesta al 5 por 100, con interés compuesto el dia en que nació Jesucristo, podría pagar un globo de plata de mayor volumen que el globo terráqueo.

Otro calculista ha averiguado el producto de un céntimo de franco, colocado al 5 por 100 y à interés compuesto, desde la muerte de Carlo Magno. Este rey murió en el año 814, 581 años despues, el céntimo hubiera producido un millon; en 1337 el producto habiese ascendido à 1.000 billones. En 1599, 779 años despues de impuesto, el céntimo habria proporcionado 200 trillones. Por fin, en 1863, el producto del céntimo estaria representado por la cantidad de 22 quintillones, es decir por un capital de 22 cifras, ante las cuales la imaginacion se sorprende y retrocede aturdida.

El solo interés anual de este capital, acumulado en menos de mil años, bastaria para distribuir à cada uno de los habitantes de España y Portugal una realta de 800 millones.

Seccion de anuncios.

CHOCOLATES

DE FELIPE HERRERA.

REBAJA DE PRECIOS.

Lo de 5 à 4 1/2; lo de 6 à 5 1/2; lo de 7 à 6 1/2; lo de 8 à 7 1/2; lo de 9 à 8 1/2 y lo de 10 à 9 1/2 reales, siempre que el pedido sea de SEIS libras en adelante, teniendo presente que los chocolates son muy buenos cada uno en su precio.

Segovia: 1871. — Imp. de Alba.